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Как хорошо собраться вместе  

 Мнения

Евгений КИрИлОВ, 
ведущий праздничных мероприятий:

– Публика сегодня очень отзывчивая, умеющая слу-
шать. Когда я читаю им стихи, все буквально замирают. 
Когда начинаю петь, подпевают. Приятно.

Для меня огромная радость – возможность общения 
с такими отзывчивыми людьми. И не только из-за благо-
дарственных слов. Признаюсь, для себя, для дальнейшей 
работы я приобрел здесь многое. Появился дополнитель-
ный опыт. Если раньше я работал в основном с нижего-
родцами, то теперь вживую познакомился со многими 
российскими регионами. Столько всего увидел и узнал яр-
кого, творческого, национального.

Наталья БОгОМОлОВа, 
председатель отделения ВОИ республики Марий Эл:

– Впечатления очень приятные. Вот только что мы 
вернулись с экскурсии по Городцу. Такая необычная исто-
рия у этого города! Такой он гостеприимный, радушный! 
Вся наша делегация просто в восторге. 

Довольны мы и своими результатами на фестивале. 
Оправдала наши надежды Любовь Новоселова – она всех 
шахматистов победила, заняла первое место. А еще у нее 
второй результат по настольным играм. Виталий Курзе-
нев завоевал «бронзу» в пауэрлифтинге. 

Что еще отметить? Мне понравилась слаженность 
в организации всех мероприятий. Никого не приходилось 
ждать-догонять. Все делалось быстро и в интересах ин-
валидов. От имени марийской делегации благодарю всех 
организаторов и волонтеров за такой замечательный 
подарок, как фестиваль "Дружба народов". А будет тре-
тий фестиваль – обязательно приедем. 

Да, опыт нижегородцев постараемся использовать у 
себя. У нас в республике каждый район чем-то отличает-
ся от другого, каждый своеобразен. Пусть каждая районка 
ВОИ покажет это своеобразие – в песнях, танцах, нацио-
нальных костюмах. Чем не фестиваль "Дружба народов"? 
Попрошу Эдуарда Александровича прислать нам сценарий 
этого праздника. Что-нибудь позаимствуем из него, не 
говоря уж о личных восторженных впечатлениях.

Собрали гостей 
ста волостей

О том, что такое – встре-
чать «гостей со всех волостей» 
– мы знали и прежде. Ведь фе-
стиваль «Дружба народов» про-
ходит в Нижнем Новгороде не 
в первый раз. Два года назад, 
летом 2017-го, Нижегородская 
областная организация ВОИ 
точно так же собирала делега-
ции творческих и спортивных 
команд  Всероссийского обще-
ства инвалидов. Но то, что в 
нынешнем году участвовать  в 
международном форуме за-
хотят  друзья и коллеги по 

общественной работе  с даль-
них границ России, стало не-
ожиданностью.  Хотя приятной,  
бесспорно.  Ханты-Мансийск и 
Северная Осетия,  Республика  
Коми и Краснодарский край – в 
гости к нижегородцам попро-
сились десятки коллективов,  
представляющих разные куль-
туры. Всех объединила дружба. 

Многие добирались в По-
волжье не одни сутки,  случа-
лось – с приключениями. Так, 
две северные делегации не 
сумели вовремя сделать пере-
садку на поезда – за ними приш- 
лось несколько раз ездить на 
железнодорожный вокзал.  Са-

молёт с  южанами-осетинцами 
на промежуточном перелёте  
вынужден был совершить не-
запланированную посадку – как 
переживали организаторы, не 
дождавшись дальних гостей в 
назначенный ночной час!

Зато знакомиться начали 
уже за день  до открытия фе-
стиваля – в фойе гостиницы 
"Маринс Парк Отель», которую 
нижегородцы предоставили на 
фестивальные дни своим дру-
зьям по Всероссийкому обще-
ству инвалидов.

 – Я из деревни Старое  
Кадеево,  –  сообщила Римма 
Баянова из Татарстана, –  в 
Нижнем Новгороде не была ни-
когда. На фестивале надеюсь 
выиграть для  своей республи-
ки приз  в шахматном турнире, 
потому что играю со школьной 
скамьи.    Это ничего, что я  не 
вижу фигур. Их легко различить 
на ощупь  – черные гладкие,  
белые  с выемкой. По шахма-
там у меня  первый  взрослый 
разряд,  а по  международным 
шашкам-стоклеткам  я канди-
дат в  мастера спорта. Призов 
– полная стенка, десятка три 
медалей и кубков. Объездила  
весь Советский Союз, играла в  
Ташкенте, Вильнюсе, Риге, Бе-
лоруссии.  Собирались в Китай, 
да наступил 91-й год… 

Очень общительными ока-
зались члены делегации из 
Марий Эл. Среди самых «сол-
нечных и светлых» –  Виталий 
Курзенев. Рядом с ним  сразу 
образовывался круг слушате-
лей. Чтобы взять интервью у 
Виталия,  автору этих строк 
пришлось сесть на пол – только 
тогда наши глаза оказались на 
одном уровне. 

люди от этого  
счастливы

 – Я, в первую очередь, 
спортсмен, – сказал член ма-
рийской делегации. Что даёт 
спорт инвалидам? Это объеди-
няет, помогает заводить дру-
зей. Ставит цели, заставляет 
добиваться их. В такой непро-
стой судьбе, как моя, большой 
плюс. Это позволяет челове-
ку чувствовать  себя комфор-
тно несмотря на  то, что у него 

совых затрат требовали поезд-
ки за границу. Я с утра  ездил, 
искал спонсоров, а после обеда 
занимался.  Мне шли навстре-
чу,  потому что я  был убеждён 
и убеждал, что достигну своей 
цели. Мне тренер всегда гово-
рил: главное – не сдаваться.  
У меня жена, сын закончил 
политехнический. Мы живём 
в посёлке Медведево рядом с 
Йошкар-Олой, у нас отличная 
квартира. Сейчас у меня свой 
небольшой бизнес. 

В день открытия фестиваля 
в числе его участников оказа-
лись даже именинники.  Ната-
лье Труденовой из  Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
исполнилось ровно сорок. 

– Отсюда до города, где я 
живу, 1 тысяча 700 километров, 
но я на знаменитой Нижегород-
чине не впервые, – рассказала 
Наталья.  –  Подростком приез-
жала сюда к родным в посёлок 
Арья.  По образованию я дело-
производитель, поэтому после 
получения инвалидности  взя-
лась приводить в порядок до-
кументацию районной органи-
зации ВОИ.  С удовольствием 
занимаюсь творчеством, веду 
мастер-классы по скраббукингу, 
по квилингу. Наша молодёжная 
группа  постоянно участвует со 
своими рукодельными издели-
ями – открытками, магнитами, 
другими сувенирами – в творче-
ских конкурсах.  На фестивале 

ограниченные  возможности.  
Позволяет быть сильным. А 
когда все сильные, то сильно 
общество, государство. И люди 
от этого счастливы, потому что 
они могут добиться успеха и не 
сдаваться. На фестивале я буду 
поднимать  штангу. В  организа-
ции ВОИ я с 1990 года, практи-
чески с начала её основания в 
Марий Эл. А пауэрлифтингом  
занимаюсь с 1995-го.  Рань-
ше поднимал гири, участвовал 
в состязаниях колясочников. 
Мой наставник – заслуженный  
тренер республики Владимир 
Алексеевич Спириденков уви-
дел во мне потенциал. Решил, 
что я могу достичь большего, 
чем на тот момент. И я стал ста-
раться. На чемпионате Европы 
в своей весовой категории  за-
нял первое место – при весе до 
48 кг поднял  90 кг. Потом ездил 
на чемпионаты мира в Данию, 
Финляндию, был в Венгрии. В 
Чехии стал чемпионом мира. 
Главное  поставить цель и ни-
когда не сдаваться. Да, финан-

я буду участвовать в спортив-
ных соревнованиях, а на сцене 
исполнять роль хозяйки очага в 
творческом номере «Сказание 
о земле Югорской».     

Но вот наконец все рассели-
лись по гостиничным номерам, 
привели себя в порядок, отдох-
нули, перекусили и вышли на  
площадь Ленина к Волге. Здесь 
уже ждала кавалькада туристи-
ческих автобусов, которые по-
везли гостей по проспектам и 
площадям столичного волжско-
го города-миллионника. Порт 
Стрелка и храмы всех конфес-
сий,  исторические памятники 
и научно-исследовательские 
центры, могучая Волга и лите-
ратурные достопримечательно-
сти, связанные с именем  Мак-
сима Горького, – фотокамеры 
щелкали, не останавливаясь. 
А вечером  изумительным вен-
цом дня стало выступление  ак-
тёров театра «Вера». Отрывок 
из спектакля «Пламя Данко» 
по  повести Горького  был вы-
бран  труппой не случайно – он 

символизировал смысл жизни и 
деятельности собравшегося со 
всей страны актива обществен-
ной организации. Посвятить 
себя людям, отдать своё серд-
це нуждающимся в помощи и 
защите – вот задача лидеров 
Всероссийского общества ин-
валидов.

Следующий день – день 
торжественного старта фести-
валя – раскрыл этот тезис во 
всей его полноте и красочности.  

Мы, журналисты, брали ин-
тервью у гостей в день их при-
езда и в холле, и за обеденным 
столом, и даже в лифте.

В лифте, пока добирались 
до девятого этажа, рядом с 
журналистами стояли две мо-
лодые женщины спортивного 
вида. «Откуда вы?» Обе только 
приветливо улыбнулись, но не 
ответили, повернувшись спи-
ной. А на спине красовалась 
надпись «Республика Коми». 
Позже мы не раз встречали их 
у снарядов в спортивном зале, 
на награждении, в концертной 
программе. 

Кстати, народность коми 
проживает и в Пермском крае. 
Надежда Романова, председа-
тель краевой организации ВОИ, 
рассказала о том, что в составе 
делегации представительни-
цы двух этих этнонародностей. 
Одна из них – коми-язьвенская. 
На самом севере Пермского 
края находятся их поселения. 

Нижегородские колясочники, как всегда, отличились

разговор на равных


